



## Ânes et chevaux parlent-ils la même langue (Partie 1) ?

Alain et Didi de l'asbl Escap'Ânes Famenne Ardenne ont bien voulu relever le défi de nous partager un lot de réflexions, d'articles glanés à gauche et à droite sur le monde bien sympathique de nos amis aux longues oreilles. Depuis une douzaine d'années, ces deux amoureux de la randonnée, partagent de beaux moments avec des familles, des groupes qui demandent à se familiariser avec les ânes, les câliner, les brosser et ensuite, partir en balade à leurs côtés.

Alors, c'est parti, je prends la plume pour vous décrire le monde des ânes ! Je m'appuierai sur des textes glanés dans des brochures dédiées à l'âne, la revue « Les Cahiers de l'Âne », bimensuel français, très bien fait, sur des documents trouvés sur internet, sur des articles parus dans Agroscope Transfer, Revue officielle du Département fédéral de l'économie, de la formation et de la recherche de la Confédération suisse – Haras national suisse. Je les remercie pour les autorisations de publier des extraits en citant les sources.

Alors voilà ! J'ai un cheval, j'ai un âne, mais je désirerais adopter un compagnon. J'ai bien sûr déjà lu qu'un animal seul peut vite déprimer faute d'avoir un compagnon pour brouter et gambader ensemble !

« Les chevaux sont des animaux sociaux qui aiment vivre en groupe (1). Détenir un cheval, un âne seul n'est pas conforme à ses besoins ». Alors que « l'on s'en doute », parfois des réglementations plus strictes, comme en Suisse, l'Ordonnance sur la protection des animaux, imposent un contact visuel, auditif et olfactif avec un autre cheval, un âne, un bardot ou un mulet. Mais qu'en est-il vraiment de la cohabitation entre ânes et chevaux ? D'après Juliette Tardent, « dans les groupes mixtes, il y a souvent peu d'interactions entre ânes et chevaux, plutôt une sorte de tolérance mutuelle ».

### Des structures sociales différentes (1)

A l'état naturel, on observe chez les chevaux et chez les ânes deux types de structures sociales distinctes. Les familles de chevaux et de poneys sont organisées sous forme de harem, où un (parfois plusieurs) étalon(s) défend(ent) un groupe de plusieurs femelles accompagnées de leur progéniture. La hiérarchie au sein d'un harem est relativement stable, avec des animaux dominants et sou-

mis. Chez les ânes, notamment les ânes sauvages d'Afrique, les mâles sont le plus souvent solitaires alors que les femelles vivent avec leurs petits, parfois avec d'autres femelles. Les baudets sont alors considérés comme territoriaux puisqu'ils défendent leur territoire quand une femelle est en chaleur.

La cohabitation sur le long terme entre un baudet et une jument n'est donc pas naturelle et peut poser des problèmes d'agressions. De nombreux éleveurs rapportent que le baudet exprime des comportements de saillie trop fréquents et se montre agressif avec la jument. Le fait que les ânes mâles soient territoriaux rend également la cohabitation entre un baudet et un mâle d'une autre espèce difficile.

De manière générale, à l'exception de la relation entre la mère et ses petits, les liens sociaux sont moins stables sur le long terme et plus superficiels chez les ânes que chez les chevaux. Les personnes qui détiennent et élèvent des animaux des deux espèces constatent que les rapports de dominance dans un groupe d'ânesses sont bien moins marqués que dans un groupe de juments. »

Chez Escap'ânes, nous avons recueilli durant six mois une mule solitaire non éduquée. La cohabitation avec nos ânes (trois mâles et deux femelles) fut mouvementée. Elle restait manifestement dans son coin, farouche et ne cherchait pas le contact avec les autres. Une fois « baptisée », nos mâles ne l'embêtaient pas outre mesure. Au sein de notre cheptel, une hiérarchie est bien installée et tout nouvel arrivant se fait recadrer très sérieusement par le mâle dominant avant d'être adopté après quelques jours ! En Trek, lors de nos étapes à l'auberge-manège La Golette à Ren-deux, les étalons sont souvent très excités rien qu'à la vue de nos amis aux longues oreilles !

Nous verrons dans les prochains numéros comment réussir cette cohabitation, les différences majeures à retenir.

Alain DANTINNE, Accompagnateur en Montagne UIMLA  
[www.escapanesfamenneardenne.be](http://www.escapanesfamenneardenne.be)

(1) Tiphaine Verdoux, Bureau de conseils cheval, Agroscope, Haras national suisse, HNS, Novembre 2016

